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罚丢点球压力大？申花全队力挺他

下次点球还给小朱罚

骨子里，朱辰
杰并不认为自己
是一个“崇尚”进
攻的人，或者更确
切地说，至少在他
成为一名上海申
花队球员、登上中
超联赛这个舞台
之前，他是这么认
为的。与海港队
的第二回合“上海
德比”中，朱辰杰
在下半场主罚的
点球被颜骏凌扑
出，错失了为申花
队扩大比分优势
的机会，对手也凭
借着最后时刻恩
迪亚耶的进球，将
比分扳成了1比 1
平——一时之间，
申花该不该让打
中卫的朱辰杰作
为主罚点球的“第
一人”的争论，引
发了外界的热议。

作为“当事
人”，朱辰杰很坦
然地承担了所有
的责任和压力，而
无论是申花队主
教练吴金贵，还是
跟他并肩作战的
申花队友，也都选
择了对他力挺。
“下个点球，坚定
不移地让他（朱辰
杰）去罚！”——德
比赛后的新闻发
布会上，吴金贵的
这句话，掷地有
声。
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申花正在被
对手“研究”

这场比赛的
比分在开赛前是
可以预料到的，
在我看来申花的
赢面更大一些。
吴指导还是选择
求稳的阵型，海

港也是沿用了自己擅长的打法。
从心理层面看，申花已经摆脱了
以往德比对于海港的“阴影”，不
再缩手缩脚。

从场面上来说，上半场看得
出海港是有备而来，不过申花还
是占据了一定的主动，利用王燊
超的一次停球失误而断球后打了
一个反击，朱建荣通过补射打破
了场上的僵局。从吴指导的排兵
布阵来看，安排朱建荣打首发是
要延续他上一场的良好状态，而
这个机会的把握也能够看出他在
门前的沉稳以及脚法的运用。

申花一球领先前后场上的效
率更高，射门次数包括射中球门
范围的次数也更多。下半场吴指
导换上了刘若钒，我觉得他的踢
法比较飘忽，给海港造成了很大
的麻烦，并创造了一个点球。朱
辰杰是队内第一主罚手，我觉得
吴指导是想给他更多的机会。不
过因为颜骏凌对他太熟悉了，导
致点球被扑。如果当时把比分扩
大为2比0，可能就杀死比赛了。
足球有这样一个规律，当你狂轰
滥炸浪费机会的时候，就会受到
惩罚。这场比赛结果对申花来说
确实比较可惜，各方面都占优，当
然海港的运气也很好，最后时刻
利用李运秋的无意手球获得了点
球良机，扳平了比分。

赛季至今，吴指导起用了许
多U23队员，通过比赛来锻炼新
人，从发挥和经验上说，申花的小
将更占优，除了朱辰杰早已在国
家队得到历练，包括蒋圣龙、周俊
辰、刘若钒等都在上赛季通过外
租收获了成长，回归申花后只要
适应相关体系和节奏，就能很快
进入角色。随着比赛的深入，假
以时日相信他们能够逐渐挑起申
花的大梁。

除了本土球员，我也看到了
外援巴索戈的状态越来越好，对
球队进攻方面能提供很大的帮
助。在以防反为核心的战术理念
下，相信他会有很大的空间去发
挥自身速度的优势。而且他不仅
能自己得分，也能频频为队友创
造机会，我觉得像这样的外援是
球队非常需要的。

在我看来，如今的申花正逐
渐步入正轨，慢慢让对手开始重
视和研究起来，相信经过不断地
磨合，申花会有更多惊喜。

刘大祥@评球

金贵：我更看重年轻人的信心和勇气
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朱辰杰是从小在弄堂里玩着足球
长大的。从作为专业教练的父亲身上
遗传下来的足球天赋，让朱辰杰很早就
在同龄人当中崭露头角，但让人奇怪的
是，即便拥有不输给前锋的速度和爆发
力，甚至脚下技术还要更加出色，他在
场上踢的，却一直都是后卫的位置。
“可能是因为我比较听话，教练让

踢什么位置就踢什么位置，让怎么踢就
怎么踢。”多年之后，回想起自己走过的
足球道路，朱辰杰倒是没觉得有什么好
纠结的，“小孩子刚开始踢球的时候，都
喜欢那种把球踢进对方球门的感觉，而

且那时候我也没觉得踢后卫有什么影
响，从后面带球把他们全都过掉，一样
可以射门得分。”

真正开始接受“准职业化”的足球
训练，是在朱辰杰进入根宝足球基地之
后，而这一次坚决让他踢中卫，则是时
任球队总教头的徐根宝做出的“主动”
选择，毕竟在那个时候，小朱的身高还
不到1米7，看上去也是瘦瘦弱弱的，至
于原因则很简单，朱辰杰有一个身材高
大的父亲，那个时候的他，身体还没有
完全发育。

场上踢的是中卫，但徐根宝从来都

没有降低对朱辰杰在进攻方面的要求，
这也是小朱后来把德国中卫胡梅尔斯
作为自己的偶像的主要原因。“比如说
抢断，你可以等对方拿好球之后迅速贴
上去，然后把球抢下来；也可以提前做
出预判，在对方拿球之前断下来。”事实
上，不管是在根宝足球基地，还是后来
到了申花，教练对他的要求都是“用前
锋的思维打败前锋”，所以他也一直在
研究中超前锋踢球的特点，这样才能做
到在比赛时更有针对性，也是他能够在
国足和申花队成为点球“操刀手”的前
提，因为属于他的进攻属性一直都在。

“我比较听话，踢后卫一样能得分”

2018年夏天，第一次带朱辰杰训练
的吴金贵就已经发现，这个小球员的身
上，确实有不少跟其他同龄人不一样的
地方。
“有些年轻队员态度很好，但真正

做的时候就不是那么回事了，”在吴金
贵看来，朱辰杰虽然平时话不算多，但
是他的认真和努力，在训练中是看得出
来的，“而且很重要的一点，就是他一直
都很清楚自己要的是什么，听得进话。”

刚进申花一线队那段时间，朱辰杰
想得最多的就是怎么在球队立足，怎么
按照教练的要求完成训练任务，至于踢
上比赛甚至打上主力，对那时的他而
言，看上去还是有相当长的一段距离。
不过同样也是在那段时间，一位圈内朋
友在跟他交流时，建议他向申花队的前

辈范志毅和杜威看齐，不光能
够防守，而且要在进攻当中有
所建树，尤其是在他本身就拥
有“前锋特质”的情况下。

作为当时的球队主教练，
吴金贵也有着同样的想法，所
以他才会安排助理教练对朱
辰杰进行“一对一”的特训。
“同样是角球训练，首先我会
让他从前锋的角度来考虑，怎
么跑位和接应，才能最大程度

地摆脱防守，然后再从后卫的角度，找
到更加合理有效的防守策略，这个过程
当中，无论防守还是进攻，都可以帮助
队员提升自身的能力，而不仅仅是球过
来了，我把球顶出去就行了。”

当这样的“换位”成为一种习惯，朱
辰杰的进攻属性也就有了更大的用武
之地，不论是在李铁和李霄鹏先后执教
的国家队，还是在如今的申花队，他都
是稳定的后场出球点。至于主罚点球，
在申花队内一位人士看来，朱辰杰属于
“水到渠成的意外之喜”。“训练结束之
前，队里基本都会安排定位球训练，每
个队员都会主罚，小朱就属于那种‘人
狠话不多’而且非常稳的那种，时间长
了，大家都觉得以他的命中率，可以去
罚点球了，而且他在这方面特别用心，
经常自己加练，教练自然对他也就有信
心了。后来到了国家队，朱辰杰能在
40强赛这种级别的比赛中顶住压力打
进点球，证明他确实有一颗大心脏。”

作为将朱辰杰带上中超赛场并且
看着他一路成长起来的教练，吴金贵更
愿意把与海港队这场比赛中罚失的这
粒点球，当成对小朱的一次磨练。“不管
朱辰杰还是整个申花队，今年都有了很
大的进步，这一点，在两回合的德比战
中也得到了很好地体现。这场比赛中，

各种因素都不利于我们，但我一直跟队
员们强调，把自己能做的做到最好，其
他的不是我们能做主的，也没有必要去
纠结。我们球队有不服输的精神，敢于
抗争、敢于拼搏，两轮德比拿了4分，真
的很好。3分固然重要，但是我更看重
的是整个比赛中我们队员整体的表现、
创造出的机会，以及队员们在比赛中展
现出来的勇气和信心，有过这样的经历
之后，我相信队员们可以更好地去面对
任何比赛和对手。年轻球员成长过程
中，肯定会有起伏，也可能要交一些学
费，这很正常。朱辰杰在他这个年龄，
敢于挑大梁，敢于站出来罚点球并且罚
进了那么多次，已经很好了，希望所有
支持申花的球迷都能理解他，相信他会
做得更好，我们也会坚定地给他机会，
坚定不移地让他去罚点球。”

朱建荣 19′


